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Достать 
до облаков 
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ЦИТАТАЦИТАТА

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
В Нагатинской пойме создали 
самую большую пляжную зону 
Европы. Одновременно могут 
загорать три тысячи человек 2

СЕЗОН

Звонкий арбуз 
вдвойне сладок 
Эксперты рассказали, 
где и как правильно выбрать 
главную ягоду августа 10

ГОСТЬ НОМЕРА

Правило чемпионов 
Тренер женской футбольной 
команды «Чертаново» 
Василий Маруняк раскрыл 
секрет победы 12

ФИЗКУЛЬТУРАФ

Пешком за здоровьем 
и яркими эмоциями 
Тропа для терренкура 
в «Царицыне» набирает 
популярность 8

28 июля 2023 года. Необычное увлечение для поддержания здоровья набирает популярность у жителей Чертанова Центрального. Участники прыжкового клуба скачут на специальных ботинках, как кенгуру. 
На фото на Кировоградских прудах тренируются (слева направо) Ольга Никитенко, Анна Никифоренко и Наталья Рыженкова 
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Социальные услуги и сервисы — одни из самых 
востребованных на портале mos.ru. Они делают 
жизнь горожан удобнее, а взаимодействие с госу-

дарством — проще и понятнее. Только в этом учебном 
году мы запустили семь услуг, помогающих выпускникам 
в период Государственной итоговой аттестации. 

миллионов человек перевезли столичные 
электробусы с начала 2018 года. В Москве 
уже 1184 электробуса на 90 маршрутах.

340
ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫЙ ТРАНСПОРТ 

Каждый день мэр Москвы Сергей Собянин в своих
постах в социальных сетях рассказывает о важнейших
городских событиях. Узнать об этом каждую неделю 
вы сможете со страниц нашей газеты. 

Сергей Собянин, мэр Москвы

По словам Сергея Собянина, забота об объектах куль-
турного наследия — одно из важнейших направле-

ний работы служб городского хозяйства.
— Москва — один из мировых лидеров 
в области сохранения объектов культур-
ного наследия. Несколько лет назад от-

реставрировали главные символы ВДНХ: 14 фонта-
нов Центральной аллеи — объекты культурного на-

следия «Золотой ко-
лос», «Каменный цве-
ток» и «Дружба наро-
дов», — поделился мэр 
города. 
В музее-заповеднике 
«Царицыно» отремон-
тировали Царицын-
скую плотину.

Правительство Москвы держит на постоянном 
контроле состояние объектов культурного на-
следия города.

Плотине вернули 
первоначальный облик 

В 2023 году, отметил мэр Москвы Сергей Собянин, ко-
личество участников конкурса увеличилось более 
чем в два раза — с 1222 до 2500 человек. 
— Из них 15 заявок пришло от авторов проектов 
в возрасте от 14 до 18 лет, для участия которых мы 
специально снизили возрастную планку. Юным нова-
торам часто есть что предложить. И потому они впра-
ве иметь равные возможности в презентации своих 

проектов: доступ к образовательной про-
грамме, бесплатную экспертизу и под-
держку сообщества единомышленни-
ков, — написал Сергей Собянин.

Например, в направлении «Медицина и фармацевти-
ка» номинации «Лидеры инноваций» победителем 
стал инновационный материал для реконструктив-
ной хирургии — эластичная сетка «титановый шелк». 
Свойства материала снижают риск возникновения 
инфекции и ускоряют процесс заживления.

На конкурсе «Новатор» представили множе-
ство перспективных разработок и проектов 
от молодых изобретателей.

Молодых ученых 
наградили премией 

Обновленная плотина нравится 
не только людям, но и птицам

На конкурсе 
представили 
новую удоб-
ную систему 
для взаимо-
действия 
врача и паци-
ентов

КУЛЬТУРА

КОНКУРС

В этом году в столице поя-
вятся сразу несколько но-
вых зон отдыха у воды. 
Об этом рассказал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

Лето в городе короткое 
и нередко прохладное, но 
спрос на отдых у воды при 
этом постоянно растет. По-
этому, поделился Сергей 
Собянин, в два раза была 
увеличена зона отдыха 
с бассейнами на Северном 
речном вокзале. Огромный 
интерес к подобному фор-
мату времяпрепровожде-
ния проявляют и жители 
Южного округа. 
— В Нагатинской пойме, ря-
дом с парком развлечений 
«Остров Мечты», создали са-
мую большую пляжную 
зону в Европе. Одновремен-
но там могут загорать три 
тысячи человек, и для них 
работают шесть открытых 
бассейнов, — рассказал мэр 
Москвы.

Летние бассейны с подогре-
вом обустроили в пяти пар-
ках и на двух фестивальных 
площадках. В следующем 
году планируют открыть де-
сять подобных мест.

— Продолжаем благоу-
стройство традиционных 
мест отдыха на берегу рек, 
озер, прудов и других есте-
ственных водоемов, — доба-
вил глава города. — Полно-
стью завершили благоу-
стройство парка «Каскад 
Кировоградских прудов» на 

юге Москвы. Это одна из са-
мых значимых точек притя-
жения для жителей района 
Чертаново Центральное.
Также власти привели в по-
рядок территорию около 
Красного пруда вблизи 
дома № 32 по Чертановской 
улице.

РАЗВЛЕЧЕНИЯ

Лучший отдых — 
около воды 

5 августа 2023 года. Посетители пляжного комплекса у парка 
«Остров мечты» (1). Диана Арисланова с детьми Полиной и Арсением 
на пикнике около Красного пруда в Чертанове (2)

Открыта пляжная 
зона у парка 
«Остров Мечты», 
благоустроены 
пруды на юге 
столицы 
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ЦИФРЫ

13 тысяч рабочих 
мест будет соз-

дано в ТиНАО в рамках 
программы по стиму-
лированию создания 
мест приложения тру-
да, по которой постро-
ят 3 промышленных 
комплекса, 3 центра 
инноваций и импорто-
замещения, а также 
логистический парк. 

15 железнодорож-
ных путепрово-

дов планируют ввести 
в эксплуатацию в Мо-
скве до конца текуще-
го года. Всего с 2011 
года в столице по-
строили более 50 же-
лезнодорожных путе-
проводов.

100 тысяч ква-
дратных ме-

тров составит площадь 
нового лечебно-диа-
гностического ком-
плекса Инфекционной 
клинической больни-
цы № 1 на Волоколам-
ском шоссе. Его строи-
тельство завершат 
в сентябре.

57 новых домов 
по программе 

реновации проектиру-
ется и строится сейчас 
в САО. На данный мо-
мент переселение на-
чалось в восьми райо-
нах Северного округа 
столицы. 

90 процентов ново-
го спортивного 

комплекса «Ника» 
в Текстильщиках уже 
готовы. С его открыти-
ем в городе появится 
еще одно комфортное 
место для занятий во-
лейболом. 

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин напомнил, что не-
давно Киностудия име-
ни Горького перешла из 
федеральной собствен-
ности в собственность 
города.
— Мы продолжим ее воз-
рождение, и че-
рез несколько 
лет в Москве 
появится еще 
одна креативная площад-
ка для полного цикла про-
изводства кино— и теле-
визионных проектов, — 
написал мэр. 

Киностудия имени Горького станет визитной 
карточкой создаваемого в столице кинокла-
стера.

Креативная площадка 
для создания кино 

С 2011 года в столице, по словам Сергея Собянина, от-
реставрировано более двух тысяч исторических зда-
ний. В некоторых случаях, особенно в историческом 

центре, восстанавливают целые улицы 
и кварталы.
— Хороший пример — примыкающий 
к старому Арбату Денежный переулок, 

где за последние годы отреставрировали целых во-
семь зданий, — отметил мэр.

На сегодняшний день в столице действует са-
мая масштабная программа по реставрации 
исторических зданий. 

Памятники 
отреставрировали 

Подготовили МАРЬЯНА ШЕВЦОВА, ГЛЕБ БУГРОВ, 
ИЛЬЯ ПЕТРОВ okruga@vm.ru

Проект модернизации Киносту-
дии имени Максима Горького

Дом Поливанова в Денежном переулке после реставрации

ИСКУССТВО

ЦЕННОСТЬ

Служба занятости Москвы помогла 
разработать карьерную стратегию почти 
70 тысячам горожан.

С начала года Москва оказала значимую по-
мощь более чем 2,5 тысячи малых и средних 
предприятий.

Сразу 15 инвесторов получили участки 
на льготных условиях для создания произ-
водств в столице. 

Сергей Собянин рассказал, что профориентационное 
тестирование полезно как начинающим, так и опыт-
ным специалистам. 
— Подростки могут выбрать подходящее направление 
дальнейшего обучения, студенты — определить траек-
торию долгосрочного карьерного развития, кандида-
ты с опытом — найти новые возможности для профес-

сионального роста, — написал в своем 
телеграм-канале мэр Москвы.
При этом Сергей Собянин отметил, что 
чаще всего за оценкой навыков обраща-

ются москвичи среднего возраста и молодежь, а каж-
дый пятый соискатель — человек старше 50 лет. А уз-
нать о своих талантах, востребованных профессиях 
и компетенциях можно в «Офисе будущего» на Мо-
сковском урбанфоруме.

По словам мэра Сергея Собянина, город выделил 
больше 19 миллиардов рублей на развитие малого 
и среднего бизнеса.
— Среди мер поддержки есть субсидии на снижение 
ставки по кредитам, гранты на покупку оборудова-
ния и поручительства для получения займов, — напи-
сал он.

Среди новых мер поддержки — весной 
в столице начал действовать пилотный 
проект по кредитованию под залог интел-
лектуальной собственности. В июне были 

заключены два первых договора. Кроме того, в этом 
году столичные власти начали выдавать гранты на 
развитие городских ферм. 
— Они одобрены 11 компаниям, — добавил Сергей 
Собянин.

Производитель модулей для создания готовых квар-
тир в многоэтажных домах, аналогов которым нет 
в мире, стал 15-м инвестором, с которым город за-
ключил договор. Сергей Собянин рассказал, что сей-
час компания собирает 100 тысяч квадратных метров 
модулей, в планах на ближайшее будущее — увели-
чить выпуск в пять раз.

— Взаимодействуем с бизнесом в рас-
ширении и запуске инновационных 
и социально значимых проектов. 
В Москве для этого работает в том чис-

ле механизм МаИП. Тем, кто хочет открывать произ-
водства на территории города, выделяем землю под 
строительство без торгов по льготной ставке один 
рубль в год, — написал мэр Москвы в своем телеграм-
канале.

Карьерная стратегия Значимая поддержка Аналогов в мире нет 

ЗАНЯТОСТЬ БИЗНЕСЭКОНОМИКА

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин посетил спортивный 
комплекс «Олимпийский», 
который сейчас находится 
на масштабной рекон-
струкции.

Во время визита Сергей Со-
бянин отметил, что после 
реконструкции комплекса 
на Олимпийском проспекте 
появится настоящий город 
спорта, культуры, развлече-
ний и здорового образа 
жизни. 
— Спортивная легенда — 
спорткомплекс «Олимпий-
ский», к сожалению, с года-
ми пришел в ветхое состоя-
ние, потребовалась рекон-

струкция, — пояснил глава 
города. — Мы приняли ре-
шение сделать эту рекон-
струкцию не на бюджетные 
деньги, а с привлечением 
частных инвестиций. 
Сегодня «Олимпийский», 
подчеркнул мэр, пережива-
ет свое второе рождение. 

— Это будет один из круп-
нейших в мире многофунк-
циональных комплексов, 
включающих в себя спор-

Возрождение 
легенды 
спорта 

4 августа 2023 года. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин (в центре), заммэра Андрей Бочкарев 
(слева) и инвестор Год Нисанов осматривают 
стройку «Олимпийского»

СТРОИТЕЛЬСТВО

тивную функцию, развлека-
тельную и культурную. Ра-
боты предстоит еще много, 
но по окончании, я думаю, 
это будет один из самых 
уникальных и привлека-
тельных центров для мо-
сквичей и гостей столи-
цы, — рассказал Собянин.
Согласно проекту строи-
тельства обновленный ком-
плекс «Олимпийский» бу-
дет включать в себя четыре 

сооружения: арену, водный 
комплекс, физкультурно-
оздоровительный комплекс 
и малый концертный зал.
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Появятся арена, физкультурно-
оздоровительный и водный 
комплексы, малый концертный зал 



ВЫБОРЫ4 ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ  11 августа 2023  № 28 (1049)  UGORIZONT.RU

Дистанционное электрон-
ное голосование (ДЭГ) 
способствует увеличению 
числа избирателей в голо-
совании. Такое мнение вы-
сказала председатель ко-
миссии Общественной па-
латы Российской Федера-
ции по общественному 
контролю и работе с обра-
щениями граждан Алена 
Булгакова.

По ее мнению, такой фор-
мат голосования на выбо-
рах — это удобно и важно 
для того, чтобы избиратель 
сам выбирал способ, кото-
рый ему наиболее предпо-
чтителен и удобен, чтобы 
высказать свое волеизъяв-
ление. 

— Москва действительно яв-
ляется реформатором в пла-
не внедрения новых техно-
логий по электронному спи-
ску избирателей, что мы ви-
дели в прошлом году на вы-
борах, — добавила эксперт.
То, что ДЭГ является своев-
ременным усовершенство-
ванием системы выборов, 
считает и председатель ко-
миссии Общественной па-
латы Москвы по реализа-

Система привлечет 
новых избирателей 

9 сентября 2022 года. Москвичка Мария Сухинина уверена, что электронное голосование по своей 
надежности ничуть не уступает традиционному голосованию с использованием бумажных бюллетеней 

В своем выступлении Алек-
сей Васильчук отметил, что 
гастрономия — очень важ-
ный фактор развития горо-
да, бизнеса и туризма. 
— Огромное количество 
людей, когда путешеству-
ют, в топ-3 вопросов ставят 
гастрономические досто-
примечательности, где 
можно поесть. Москва, мы 
считаем, стала за послед-
ние десять лет законодате-
лем гастрономии в мире. 
Я уверен, что в Москве са-
мые красивые рестораны, 
самые вкусные, никто 
столько не уделяет во всем 
мире интерьеру, сервису, 

как в нашей стране, а в пер-
вую очередь в Москве, — 
подчеркнул ресторатор. 
По его словам, раньше 
люди ездили в другие стра-
ны за опытом, но теперь 
тенденция изменилась — 
в Москву приезжают люди 
из разных стран посмо-
треть, что открылось у нас. 
Алексей Васильчук также 
отметил, что в Москве ра-
ботает более 20 тысяч ре-
сторанов, всего в этой сфе-
ре заняты больше 150 ты-
сяч специалистов.
— Я ответственно могу 
сказать, что Москва — са-
мое простое место, где 

можно открыть ресторан. 
МФЦ — гениальное изо-
бретение. В Москве для от-
крытия ресторана хватает 
трех-четырех месяцев. 
А в Дубае на это нужно 
1,5 года. Потому что куча 
ограничений, куча согла-
сований, куча специфиче-
ских сложностей, — поде-
лился эксперт. 
В столице при открытии 
бизнеса очень все прозрач-
но, быстро и четко. Город 
находится в постоянном 
контакте с представителя-
ми ресторанного бизнеса.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

Ресторатор, сооснователь фуд-молла «Депо» и холдинга Vasilchuki Restaurant Group Алексей Васильчук провел встречу 
с москвичами в общественном штабе Сергея Собянина, который работает ежедневно в Цифровом деловом пространстве 
по адресу: улица Покровка, 47.

Ресторатор рассказал, как столица поддерживает эту отрасль 

2 августа 2023 года. Ресторатор Алексей Васильчук (в центре) отме-
тил, что благодаря МФЦ открыть точку общепита стало очень просто 

Так, Дмитрий Гусев 
взял на личный кон-
троль ситуацию в Ос-
тан кинском районе 
столицы.
«Отсутствие детской 
поликлиники — самая 
болезненная тема для 
жителей Останкино. 
По словам горожан, 
ближайшие медуч-
реждения находятся 
в соседних районах. 
Добраться до поли-
клиники в летнее вре-
мя без детской коля-
ски можно минимум 
за 30–40 минут, — на-
писал он в своем ТГ-
канале. — К сожале-
нию, это распростра-
ненная проблема, осо-
бенно в новых жилых 
кварталах. И это в кор-
не неправильно». 
Кандидат Владислав 
Даванков, в свою оче-
редь, призвал прави-
тельство Москвы орга-
низовать бесплатные 
автобусы к местам для 
купания в Подмос-
ковье.
— Призываю прави-
тельство Москвы раз-
работать комплекс-
ную программу очист-
ки столичных водое-
мов… Нужно созда-
вать все условия, что-
бы люди могли прово-
дить лето в родном го-
роде без риска для здо-
ровья. А пока пробле-
ма не решена — орга-
низовать бесплатные 
автобусы для москви-
чей в Подмосковье 
к местам, где все еще 
можно купаться, — 
предложил Даванков.
Леонид Зюганов, 
в свою очередь, при-
звал власти организо-
вать в парках Москвы 
питьевые фонтанчи-
ки, которые были, но 
потом закрылись.
— Питьевые фонтан-
чики — это забота не 
только о людях, но 
и об экологии: потре-
бление пластика мо-
жет уменьшиться при 
их широком распро-
странении в разы, — 
заявил кандидат.
Борис Чернышов 
встретился с избира-
телями Кожухова и по-
обещал избавить рай-
он от «кладбища» ста-
рых кораблей.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

Кандидаты в мэры 
дают обещания 
избирателям.

Готовы 
помочь 

ции программы «Мой рай-
он» и комплексному разви-
тию города Вера Москвина. 
— Все абсолютно прозрач-
но. Невозможно через ин-
тернет, каких-то ботов ак-
тивировать, чтобы они го-
лосовали так, как нужно. 
Эта система полностью ис-
ключает такой сценарий, — 
добавила Москвина.
В свою очередь политолог 
Андрей Максимов расска-
зал, что ДЭГ уже стало пол-
ноценной частью избира-
тельной системы.
— Это расширяет число го-
лосующих, потому что у нас 
традиционно люди на участ-
ки далеко не все приходили 
из-за того, что им было про-
сто лень, — сказал он.
Как отметил научный ру-
ководитель Института ре-
гиональных проблем, до-
цент Финансового универ-
ситета Дмитрий Журавлев, 
важная составляющая 
успеха ДЭГ — доверие из-
бирателя. 
— Главное, чтобы люди до-
веряли и не боялись, что их 
голос потеряют. А доверие 
рождается через именно 
механизмы наблюдателей 
за электронным голосова-
нием, как они уже были 
в прошлые разы, — подчер-
кнул эксперт.
Директор по политическо-
му анализу Института со-
циального маркетинга 
Виктор Потуремский доба-
вил, что такого опыта, как 
у Москвы, нет нигде.
— Если говорить про то, 
что происходило в про-
шлом году на муниципаль-
ных выборах, ДЭГ показало 
себя очень хорошо. Элек-
тронное голосование явля-
ется атрибутом и частью 
жизни в мегаполисе, доба-
вил Виктор Потуремский.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

Эксперты уверены, 
что голосование 
дистанционным 
способом прозрачно 
и абсолютно надежно 
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В столице проходит Мо-
сковский урбанистический 
форум. Четыре площадки 
принимают крупнейшее 
событие лета: «Лужники», 
«Зарядье», Гостиный Двор 
и «Манеж». Корреспон-
дент «ЮГ» разузнал 
о главных активностях 
на этих площадках.

Самой крупной площадкой 
проведения форума стала 
территория олимпийского 
комплекса «Лужники». 
Здесь несколько сотен тема-
тических зон помогут инте-
ресно и познавательно про-
вести время всей семьей. 
Так, в каждый свой визит 
посетители знакомятся 
с новейшим городским ди-
зайном и актуальными сто-
личными профессиями, ви-
дят познавательные выстав-
ки и захватывающие муль-
тимедийные панорамы. 
Каждый находит занятие по 
душе — от гастрономии, ло-
кальных маркетов и мод-
ных пространств до арт-
объектов, спортивных зон 
и активностей для всей се-
мьи. Здесь же разместили 
площадку для пляжных 
игр, есть и полноцен-

на игровых площадках, где 
есть песочницы с формоч-
ками, качели, тренажеры 
и многое другое.
— Нам понравилось играть 
в песочнице — песок там 
как на лучших пляжах! 
А еще малыша заинтересо-
вал мастер-класс по сборке 
машинки из деревянных 
с магнитами деталей, — по-
делилась своим впечатле-
нием жительница юга Мо-
сквы, мама двухлетнего ре-
бенка Виктория Ахметзяно-
ва. Вместе с мужем и сыном 
они приехали на форум 
ради насыщенной детской 
программы. 
По вечерам в «Лужниках» 
можно посмотреть кино, 
послушать музыку и даже 
сходить в цирк!
На другой площадке — в Го-
стином Дворе — тоже прохо-
дит много интересного. 
Главная тема экспозиции — 
развитие социальной сферы 
города. Посетители совер-
шат путешествие во време-
ни и увидят, как прошлое 
в образе Гиппократа встре-

чается с будущим в виде ис-
кусственного интеллекта. 
А еще они станут участника-
ми необычного проекцион-
ного шоу с шестиметровым 
«Цифровым человеком», 
попро буют себя в роли вра-
ча и проведут манипуляции 
с помощью современного 
медицинского оборудова-
ния, посетят офис профес-
сий и музей вредных привы-
чек. Для самых маленьких 
посетителей построен город 
детства — увлекательный 
мир, где можно создать соб-
ственный мегаполис, разви-
вать его и улучшать жизнь 
людей.
А в «Зарядье» — еще одной 
площадке форума — еже-
дневно проходят кинопока-
зы, лекции, дискуссии, шоу 
популярных артистов, кон-
церты классической музы-
ки, танцевальные мастер-
классы, занятия йогой на 
Парящем мосту и трениров-
ки с профессиональными 
спортсменами. Известные 
спикеры расскажут гостям 
фестиваля об искусстве, 
моде, архитектуре и влияю-
щих на жизнь города проек-
тах, а в пространстве арт-
медитаций посетителей 
ждут чайные церемонии 
и уроки балета. В середине 
августа заработает четвер-
тая площадка форума — 
в ЦВЗ «Манеж». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

можно летом поиграть 
в хоккей, покататься на 
коньках, весело съехать на 
тюбинге с горки. Или от-
дать предпочтение летним 
дисциплинам — вейкборду 
и сапборду на воде, заездам 
на картинге, велосипедно-
му спорту и другим вари-

антам активного досуга 
на свежем воздухе. 

Занятия для себя най-
дут и дети, и взрос-
лые. Например, 
можно вместе по-
пробовать порисо-
вать акварелью, по-

соревноваться в на-
стольные игры, вылепить 

фигурку из скульптурного 
пластилина. Провести вме-
сте с детьми время можно 

Разгадай 
код города 

ный парк экстремальных 
видов спорта.
Так, в павильонах на терри-
тории «Лужников» волонте-
ры продают собственноруч-
но сделанные сувениры. 
Средства от их продажи 
пойдут на помощь детям, 
взрослым, страдающим 
разными заболеваниями, 
а также животным. Изго-
товленную собственными 
руками с помощью волон-
теров продукцию предлага-
ют приобрести фонды 
с именем и начинающие 
благотворительные орга-
низации. 
— Мне понравилась кера-
мическая тарелка с узорами 
в виде цветов, — отметила 
одна из посетительниц Ека-
терина Зотова.

— А я с удовольствием возь-
му отвертку! Никогда не ви-
дел, чтобы продавали в ка-
честве брелока портатив-
ные инструменты, — заин-
тересовался представлен-
ными товарами от одного 
из фондов гость Московско-
го урбанистического фору-
ма в «Лужниках» Сергей Пе-
трунин. 

А вот в делах спортивных 
могут поучаствовать все 

желающие. Тем более 
что активностей 

в «Лужниках» пре-
достаточно. Так, 

личными профессиями, ви
дят познавательные выстав-
ки и захватывающие муль-
тимедийные панорамы. 
Каждый находит занятие по 
душе — от гастрономии, ло-
кальных маркетов и мод-
ных пространств до арт-
объектов, спортивных зон 
и активностей для всей се-
мьи. Здесь же разместили 
площадку для пляжных 
игр, есть и полноцен-
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— А я с удовольствием возь-
му отвертку! Никогда не ви-
дел, чтобы продавали в ка-
честве брелока портатив-
ные инструменты, — заин-
тересовался представлен-
ными товарами от одного 
из фондов гость Московско-
го урбанистического фору-
ма в «Лужниках» Сергей Пе-
трунин. 

А вот в делах спортивных 
могут поучаствовать все 

желающие. Тем более 
что активностей 

в «Лужниках» пре-
достаточно. Так, 

СПРАВКА
Московский урбани-
стический форум про-
водится в 12-й раз. 
Он будет самым мас-
штабным. Ожидается, 
что в этом году ме-
роприятие посетят 
порядка 20–25 милли-
онов человек.

Впервые за свою 
историю Урбанфорум 
проводится 
сразу на четырех 
площадках 
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1 августа 2023 года. 
В «Лужниках» работает 
павильон «Цифровые 
технологии» (1). Со-
трудницы компании 
Анна Зеленская, Мария 
Сивакова, Елизавета-
Лика Федосеева (слева 
направо) представили 
достижения Москвы 
в сфере метрострои-
тельства (2). Мария Бул-
дакова в VR-очках (3)
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Теперь заказать автобус для учеников и студентов 
педагоги могут не за месяц, как раньше, а за неделю. 
Таким образом, в график посещения могут попасть 
больше актуальных, популярных культурных пло-
щадок Москвы. 
В рамках проекта «Музеи — детям» ребята из город-
ских школ, колледжей, школ искусств могут посе-
тить 110 городских музеев, выставочных площадок, 
ведомственных и негосударственных организаций. 
В проекте участвуют уже 950 городских учебных за-
ведений, и спрос на поездки велик — в рамках про-

екта на различные экскурсии толь-
ко за прошлый год попали свыше 
480 тысяч московских детей. Еже-
дневно на рейсы со школьниками 
на борту в учебном году выходят от 
75 до 100 автобусов. 
Вице-спикер Мосгордумы от райо-
нов Орехово-Борисово Северное, 
Орехово-Борисово Южное Степан 

Орлов (на фото), заведующий кафедрой истории 
общественных движений и политических партий 
исторического факультета Московского государ-
ственного университета, высоко оценил развитие 
проекта:
— Помню, что самое большое впечатление на меня 
в детстве произвел музей-заповедник «Царицыно». 
Я уже обучался в клубе юного историка при истори-
ческом факультете Московского государственного 
университета, и тогда эти готические развалины 
произвели на меня невероятное впечатление. Сегод-
ня поездки на такие площадки для московских де-
тей — обязательный компонент обучения начиная 
с самых младших классов, и это значит, что к нам 
в Московский государственный университет через 
несколько лет придут совершенно другие абитури-
енты — они будут больше знать о родном городе, 
о его истории, каждая историческая точка на карте 
Москвы будет им знакома и близка, потому что этот 
огромный багаж им дадут еще в школе. 
Участие Государственное унитарное предприятие 
«Мосгортранс» крайне важно для этого проекта — 
это гарантия соблюдения высоких стандартов безо-
пасности в пути. Раньше организация таких выез-
дов была огромной нагрузкой для учителя, родите-
лей, и не все готовы были отпустить маленького ре-
бенка в поездку на другой конец города на метро, 
пусть даже и с классом. Это ограничивало возмож-
ности для развития детей, но благодаря изменени-
ям, которые сделают организацию поездок проще 
и надежнее, каждый ребенок будет иметь возмож-
ность увидеть все то, что создано, накоплено в музе-
ях нашего города. 
Каждая такая поездка обогащает мир ребенка, дает 
ему новые импульсы развития. Транспортная со-
ставляющая особенно значима для школ из наших 
районов. Орехово-Борисово Южное и Северное — 
районы достаточно отдаленные, но наши ребята 
должны иметь такие же возможности получения 
знаний и доступ на основные городские площадки, 
как и те, кто живет в Центральном округе. Проект 
«Музеи — детям» запущен по поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, потому что сегодня главней-
шая цель городского развития — дать всем жите-
лям, а в особенности — юному поколению равные 
возможности в образовании и самосовершенство-
вании. 
ИЛЬЯ ПЕТРОВ 
okruga@vm.ru

В Москве совершенствуется проект «Музеи — 
детям». Поездки по городским выставкам, экс-
позициям, познавательные прогулки помогает 
провести Мосгортранс. 

Депутат Мосгордумы 
Степан Орлов: 
Музеи станут доступнее 
для московских детей 

В окружном отделении 
партии «Единая Россия» 
прошло заседание актив-
ных участниц «Женского 
движения» Южного окру-
га. На встрече обсудили 
планы и задачи по сбору 
гуманитарной помощи 
и изготовлению военно-
тактических изделий, ко-
торые будут переданы 
участникам специальной 
военной операции.

Как отметила одна из 
участниц «Женского дви-
жения» Мария Гаврилина, 
несмотря на то что органи-
зация уже работает и ак-
тивно помогает как нашим 
бойцам, так и жителям но-
вых регионов, это — пер-
вая встреча движения.
— У нас много активных 
участниц, чьи мужья, бра-
тья и сыновья сейчас нахо-
дятся в зоне проведения 
специальной военной опе-
рации, — сказала она. — 
Вот, например, Вера Тимо-
феева. Она самостоятельно 
искала волонтерские орга-
низации, которые помога-
ют нашим соотечественни-
кам. Сейчас она участвует 
в каждом начинании, но 
первым ее заданием стали 
подготовка и сборка апте-
чек и наборов первой по-
мощи.
Помимо гуманитарной по-
мощи «Женское движе-
ние» подготавливает и дру-
гие необходимые вещи: 
маскировочные сети, им-
мобилизационные шины, 
нашлемники, окопные све-
чи, перевязочные матери-
алы... Занимаются участ-
ницы и сбором гуманитар-
ной помощи: например, 
Светлана Фокина объеди-
нила в своем телеграм-ка-
нале «МирДоброТы» уже 
около 200 неравнодушных 
москвичей.
— Мы собираем средства 
на самые разные цели, — 
сказала она. — Зачастую 
ориентируемся на самые 
востребованные вещи: ме-
дикаменты, постельное бе-
лье, продукты. Но иногда 
к нам обращаются напря-
мую с конкретными целя-
ми. Так, по просьбе солдат 
мы собрали деньги, купили 
и передали дизельный дви-
гатель, переносную баню, 
противодронные ружья. 

По словам Светланы, канал 
она создавала для того, 
чтобы объединить нерав-
нодушных жителей округа 
на одной площадке, — но 
даже представить не могла, 
что ее инициатива привле-
чет столько внимания.

3 августа 2023 года. 
Светлана Фокина соз-
дала телеграм-канал 
«МирДоброТы», в кото-
ром неравнодушные 
жители Южного округа 
собирают посылки 
с гуманитарной 
помощью для отправки 
в зону СВО

Помогать 
мужьям, 
сыновьям 
и братьям 
— Я бесконечно благодарна 
каждому подписчику, кото-
рый следит за новостями, 
передает средства и помо-
гает распространить ин-
формацию, — поделилась 
Светлана. — Это может про-
звучать заезженно, но мы 
можем победить только 
вместе, и я убедилась в этом 

лично: одна такой объем 
работы и такой труд не 
смогла бы осилить. Когда 
я отправилась в первый раз 
отвозить гуманитарную по-
мощь, то передавала только 
продукты, и сейчас могу 
уверенно сказать, что это 

проще. Не менее важно, но 
проще, чем снабжать на-
ших ребят техникой и меди-
каментами.
Светлана рассказывает о по-
ездках с улыбкой: искрен-
няя благодарность бойцов 
греет сердце.
— В последний раз, я пом-
ню, мы передавали ребя-
там специальные плащи 
с фольгированной про-
слойкой, которая мешает 
тепловизорам засекать по-
зиции, — сказала она. — 
Недавно они связывались 
с нами и от всего сердца 
сказали спасибо: фольга не 
только их защищает, но 
и не дает теплу уходить от 
тела, так что под нашими 
плащами они в лесах спят, 
как под одеялами. Очень 
приятно, что у нас есть та-
кая возможность помочь 

военнослужащим, которые 
стоят на страже рубежей 
Российской Федерации.

ГЛЕБ БУГРОВ
okruga@vm.ru
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КСТАТИ
Теперь в любом от-
делении Почты России 
можно безвозмездно 
отправить посылку 
в зону специальной во-
енной операции весом 
до десяти килограмм. 
При оформлении от-
правления нужно бу-
дет указать фамилию, 
имя и отчество адре-
сата, номер войсковой 
части, индекс 103400 
и адрес — город Мо-
сква, 103400. 

Участницы «Женского движения» 
Южного округа собирают посылки 
для жителей и бойцов Донбасса 
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Вы писали — мы помогли. 
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244 ug@vm.ru 

Вячеслав Бурцев рассказы-
вает, что регулярно ходит 
по Ленинскому проспекту 
к одноименной станции 
метро и в один из дней об-
ратил внимание, что столб 
с дорожными знаками 
сильно погнулся.
— Такое ощущение, что 
была авария или столб спе-
циально погнули ванда-
лы, — рассказывает муж-
чина. — Теперь из-за этого 
знаки плохо видно автомо-
билистам.
Вячеслав говорит, что хо-
тел пожаловаться, но не 
знает куда.
— Все, что касается уста-
новки и ремонта дорожных 
знаков на проезжей части, 
находится в ведении Цен-

тра организации дорожно-
го движения, — рассказы-
вает адвокат Сергей Шала-
мов. — Если вдруг не знае-
те их контактов, то можно 
оставить жалобу в район-
ной управе, а они переда-
дут сообщение в ЦОДД.

Так и поступаю: сообщаю 
о проблеме в управу Дон-
ского района и буквально 
на следующий день на ме-
сто приехали специалисты 
центра и отремонтировали 
столб. Выезжаю на место 

27 июля 2023 года. 
Светлана Иванова 
осталась довольна 
тем, как ЦОДД про-
вел ремонтные ра-
боты, знаки снова 
стали видны

В редакцию газеты «Южные горизонты» обратился житель Донского района Вячеслав Бурцев с жалобой, что на тротуаре 
между домами 35 и 47 по Ленинскому проспекту сильно погнулся столб с дорожными знаками «Остановка запрещена», 
что за это предусмотрена эвакуация. Местный житель просит отремонтировать.

МЕРЫ ПРИНЯТЫ Высадили цветы 
ВОПРОС  С южной стороны 
дома по адресу: 3-й Пав-
ловский переулок, 14, на-
ходится сквер с клумбой, 
но там нет цветов. У ше-
стого подъезда нет урны. 
Можно исправить?
Лидия Приходько, Даниловский 

Как сообщила корреспон-
денту «ЮГ» глава управы 
района Ольга Конюхова, 
сотрудниками «Жилищ-
ника» были выполнены 
работы по высадке одно-
летних цветов в клумбу, 
а у указанного подъезда 
была установлена урна.

Площадку вернут 
ВОПРОС  Во время благо-
устройства двора ликви-
дировали детскую пло-
щадку на улице Мытной, 
54. Можно ее вернуть?
Анна Трусова, Даниловский 

Как сообщила корреспон-
денту «ЮГ» глава управы 
района Ольга Конюхова, 
по указанному адресу 
идут работы по благо-
устройству, которые за-
вершат до 25 августа это-
го года.

Знаки снова 
хорошо видно 

Указанные 
нарушения, 
имевшие ме-
сто у дома 37 
по Ленинско-

му проспекту, устра-
нены. По данному 
адресу произведены ра-
боты по восстановлению 
в нормативное положе-
ние столба с дорожными 
знаками.

МИХАИЛ КИЗЛЫК
Руководитель ГКУ «Центр 
организации дорожного 
движения»

и замечаю, что действи-
тельно все сделано. Мимо 
проходит Светлана Ивано-
ва и радуется, что теперь 
все сделано.
— Действительно, столб со 
знаками был согнут, но опе-
ративные службы все отре-
монтировали.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
okruga@vm.ru

Столб, покосившийся 
после дорожной аварии, 
уже на следующий день 
привели в порядок 
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Одна из троп 
здоровья есть 
в Бирюлев-
ском парке. 
Туда можно 
попасть со вхо-
да в парк на-
против ул. 
Педагогиче-
ской и со вхо-
да ул. Липец-
кой, 22, корп.2. 
Это короткая прогулочная 
тропа, оборудованная дере-
вянным настилом, где мож-
но укрыться от солнца 
в гуще деревьев и отдохнуть 
на диванах, слушая звуки 
леса. Тропа проходит по жи-
вописной балке, где проте-
кает Бирюлевский ручей. 
Жители Центрального, Се-
верного и Южного Черта-
нова могут отправиться 
в свой любимый Битцев-
ский лесопарк: у многих он 
почти под окнами. Эко-
центр «Битцевский лес» 
проводит здесь тематиче-
ские экскурсии. Одна из са-
мых интересных — вечер-
няя: «Звуки ночного леса», 
во время которой можно 
научиться различать голо-

Вы давно не были в «Цари-
цыне»? У вас есть повод 
туда отправиться! Нет, не 
только покормить уточек 
на прудах, полюбоваться 
белочками и послушать 
мелодии цветомузыкаль-
ного фонтана. В «Царицы-
не» все большую популяр-
ность набирает тропа для 
терренкура. 

Термин terrain cure («оздо-
ровительная местность») 
известен с середины 
XIX века. В обиход его ввел 
немецкий физиолог Макс 
Йозеф Эртель, изучавший 
работу сердечной мышцы. 
Он прописывал своим паци-
ентам помимо традицион-
ного лечения пешие прогул-
ки на свежем воздухе. Эр-
тель считал, что ходьба по-
лезна не только для сохране-
ния физического здоровья, 
но и для укрепления мораль-
ного духа. Особенно если 
маршрут подразумевает не-
большие перепады высот.
Начинаю путь от станции 
метро «Орехово». Он прохо-
дит рядом с курганами, ко-
торые многие считают про-
сто непонятными холмами. 
— Само захоронение, веро-
ятно, датируется ХII–ХIV ве-
ками и принадлежит племе-
ни вятичей, — рассказыва-
ет мой спутник, кандидат 
исторических наук, краевед 
Сергей Забродин. — Со-
гласно «Повести времен-
ных лет», вятичи происхо-
дили «от рода ляхов», то 
есть западных славян. Это 
племя охотилось, собирало 
мед, грибы, дикие ягоды. 
Часть племени занималась 
земледелием и пасла скот. 
Как пояснил мой спутник, 
вятичи долго были язычни-
ками. Поэтому над мертвы-
ми они совершали тризну, 
а затем кремировали, воз-
водя над местом погребе-
ния небольшие курганные 
насыпи. В любом женском 
кургане можно было найти 
различные украшения в ко-
личестве, зависящем от 
благосостояния его владе-
лицы. Сейчас там, конечно, 
почти ничего не осталось.
Идем рядом с парковыми 
павильонами XIX века. 
— Павильон «Миловиды», 
по преданию, прозван так 
за прекрасный вид — на 
глубокий залив Царицын-
ского пруда у Лазаревой 
плотины, — рассказывает 
Сергей Забродин. — В 1870-
х его приспособили под чай-
ный домик, а окружающую 
местность называли «Ми-
ловидовой рощей».
А вот павильон «Нерастан-
кино». Он предназначался 
для спокойного отдыха. 
В XIX веке здесь находилось 
несколько деревянных сто-
лов, кресел и скамей. 
— Посетителям павильона 
предлагалось созерцать жи-

Фестиваль пройдет в две-
надцатый раз 19 и 20 авгу-
ста на территории музея-
заповедника «Коломен-
ское». Как отметил руко-
водитель Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных свя-
зей города Москвы Вита-
лий Сучков, ожидается, 
что в нем примут участие 
более полутора тысяч 
представителей 66 рос-
сийских регионов, а так-
же Белоруссии и Узбеки-
стана.
— За 12 лет фестиваль 
«Русское поле» стал не 
только символом нацио-
нального единства и па-
триотизма, но и важной 
платформой для сохране-
ния и продвижения наше-
го богатого духовного на-

следия, — отметил он. — 
Фестиваль занял особое 
место в сердцах москов-
ской публики. В этом году 
мы приняли решение сде-
лать его двухдневным, 
чтобы он стал более до-
ступным для еще больше-
го числа посетителей 
и предложить им еще бо-
лее насыщенную про-
грамму. 
Главными темами пред-
стоящего фестиваля ста-
нут традиционные ценно-
сти и патриотизм. Меро-
приятие также посвятят 
Году педагога и наставни-
ка и Году русского языка 
как языка межнациональ-
ного общения. Будут рабо-
тать десять тематических 
площадок, на каждой из 
которых в течение двух 

дней гостей ждут развле-
кательные и образова-
тельные мероприятия. Фе-
стиваль удивит гостей 
грандиозными рекорда-
ми. Так, кулинары обеща-
ют приготовить две тонны 
днепровской каши с лес-
ными орехами и раковы-
ми шейками и две тысячи 
литров кальи по-старо-
московски (прообраз рас-
сольника. — «ЮГ»). Ремес-
ленники тоже покажут 
свою мастерство: специ-
ально к фестивалю спле-
тут двухметровые лапти 
и изготовят гигантский 
кокошник весом 3 кило-
грамма 750 граммов и вы-
сотой 190 сантиметров. 
Скучно точно не будет! 
ГЛЕБ БУГРОВ 
okruga@vm.ru

В Информационном центре правительства Москвы прошла пресс-
конференция, посвященная проведению межрегионального творческо-
го фестиваля славянского искусства «Русское поле».

Фестиваль удивит рекордами 

Как сообщили в Департа-
менте транспорта и раз-
вития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы, плавучий при-
чал установили в рамках 
подготовки к запуску вто-
рого регулярного речного 
маршрута. 
По словам заместителя 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максима Лик-
сутова, диаметр причала 
составляет 16 метров, он 
может вместить до 80 пас-
сажиров одновременно, 

а внутри причала есть все 
для комфортного ожида-
ния электрического судна. 
— Мы готовимся к запу-
ску второго маршрута — 
установили плавучий 
причал на Южном реч-
ном вокзале. Он оснащен 
удобными сиденьями 
и системой климат-кон-
троля. Пассажиры смогут 
купить кофе и полюбо-
ваться панорамным ви-
дом на город, — расска-
зал заместитель мэра Мо-
сквы.

Он добавил, что эти при-
чалы — полностью рос-
сийская разработка.
— Они экологичны и не 
наносят никакого вреда 
акватории Москвы-реки. 
Мы продолжаем разви-
вать необходимую ин-
фраструктуру для инно-
вационного речного 
транспорта по поруче-
нию мэра Москвы Сергея 
Собянина, — сообщил 
Максим Ликсутов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

На Южном речном вокзале, который этой весной открылся после мас-
штабной реконструкции, установили понтонный причал для современ-
ных электрических речных судов.

Второй маршрут готовится к запуску 

27 августа 2022 года. Главным событием прошлогоднего фестиваля стало приготовление двух 
тонн ячневой каши по рецепту 1147 года

са ночных обитателей леса. 
Есть здесь и экомаршрут 
«Долина реки Битца». Он 
знакомит с экосистемой 
рек, богатых биоразноо-
бразием. Маршрут проло-
жен вдоль левого берега 
реки Битца, мимо Заболо-
ченной поймы реки Битцы, 
болота, памятника приро-
ды «Старый ельник в Зна-
менское-Садки». На тропе 
можно увидеть околовод-
ные виды растений, черно-
ольшаник, низовое болото.
— Битцевский лесопарк — 
идеальное место для тер-
ренкура. Дело в том, что 
здесь много грунтовых 
тропок: это мягкая поверх-
ность, на которой меньше 
устают ноги. Второй 
плюс — это место с холма-
ми и оврагами, поэтому 
идти не скучно: то вверх, 
то вниз. Третий момент: 

здесь есть ручьи и реч-
ки, — рассказывает Руслан 
Халилов. — Сам я в Битце 
летом бегаю, а зимой ката-
юсь на лыжах. Но для пе-
ших прогулок она тоже 
очень хороша.

Сразу несколько велико-
лепных маршрутов для тер-
ренкура есть в «Коломен-
ском». Этот музей-заповед-
ник, как известно, находит-
ся на высоком и лесистом 
берегу Москвы-реки. 
— С набережной на крутой 
берег ведут сразу несколько 
троп, которые дают вполне 
приличную нагрузку, — 
рассказывает Руслан Хали-

вописный вид на пруд с ка-
менной аркой, прозванной 
«Русалкины ворота», — рас-
сказывает Забродин.
Самая трудная часть пути — 
100–150 метров с неболь-
шим подъемом и спу-
ском — проходит по цари-
цынским мостам. 
— Их построили для пере-
хода через овраг, — расска-
зывает мой спутник. — Об-
ратите внимание: арки 
и замковые камни мостов 
отделаны грубо обработан-
ным белым камнем. С по-

мощью камня также оформ-
лены орнаменты. Причем 
они напоминают кресты 
и звезды на мостах, постро-
енных Василием Бажено-
вым: такая была в ХIХ веке 
архитектурная мода. 
Идти по маршруту неслож-
но. Ориентироваться мож-
но на парковые указатели 
«терренкур». Длина марш-
рута рассчитана на нович-
ков — 2,2 километра, 3–3,5 
тысячи шагов. 
— Терренкур по сути — это 
старая добрая «тропа здоро-

вья», — рассказывает член 
Международной ассоциа-
ции спортивных наук, пер-
сональный фитнес-тренер 
Руслан Халилов. — Суть 
проста: выбирается живо-
писный маршрут, жела-
тельно с водными объекта-
ми и перепадами высот, его 
обустраивают, делая удоб-
ную дорожку — чтоб не 
было грязно после дождя. 
Устанавливают скамейки 
для отдыха, урны, иногда — 
беседки, если тропа длин-
ная и вам нужно где-то по 
пути укрыться от дождя, 
указатели, оборудуются ме-
ста для фотосессий — где 
наиболее красивые виды. 
В итоге человек не просто 
получает физическую на-
грузку, но и любуется кра-
сивыми видами, слушает 
пение птиц, иногда — шум 
реки. В общем, отдыхает ду-
шой и заряжается энергией 
природы. Подобные «тропы 
здоровья» есть во многих 
санаториях, но тот факт, 
что их оборудуют еще 
и в Москве, радует.
Где еще жители округа мо-
гут заняться терренкуром? 

лов. — Плюс если поднять-
ся, открывается очень кра-
сивый вид. Также в «Коло-
менском» есть несколько 
довольно крутых оврагов, 
самый крупный из кото-
рых — Голосов. Они не про-

сто живописны, но и позво-
ляют хорошо загрузиться — 
если по ним ходить. Благо 
тропок там хватает.
Также, по словам эксперта, 
можно отлично погулять 
и потренироваться в пойме 
реки Котловки, что примы-
кает к Нагорному району 
округа. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

ЛАРИСА АЛЕКСЕЕВА
Врач высшей категории

Занятия тер-
ренкуром — 
один из луч-
ших видов 
физической 

активности. При ходьбе 
задействуются все мыш-
цы нашего тела и тре-
нируется главная — 
сердечная. Плюс вы 
занимаетесь на свежем 
воздухе, а не в спортза-
ле. Это значит, что окис-
лительно-восстано-
вительные процессы 
в вашем организме про-
ходят быстрее. Еще один 
плюс в том, что вы мо-
жете легко регулиро-
вать нагрузку — идти 
быстрее или медлен-
нее, в зависимости от са-
мочувствия. Или, если 
тяжело, остановиться 
и присесть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Павильон 
«Миловида»

Большой дворец

Башня-
руина

Грот на Глухой 
дорожке

Третий 
гротесковый 
мост

Малый 
гротесковый 
мост

ОРЕХОВО

Старт/Финиш

Беседка «Храм Цереры» 

В Южном округе есть несколько 
мест, где можно погулять, 
наслаждаясь интересными видами 

1 3

на из троп 
ровья есть 
Бирюлев-

м парке. 
а можно 
асть со вхо-

в парк на-
тив ул. 

дагогиче-
й и со вхо-
ул. Липец-
, 22, корп.2. 
короткая прогулочная 

па, оборудованная дере-
ным настилом, где мож-
укрыться от солнца 

ще деревьев и отдохнуть 
диванах, слушая звуки 
а. Тропа проходит по жи-
исной балке, где проте-
т Бирюлевский ручей. 
тели Центрального, Се-
ного и Южного Черта-
а могут отправиться 

вой любимый Битцев-
й лесопарк: у многих он 
ти под окнами. Эко-
тр «Битцевский лес» 
водит здесь тематиче-
е экскурсии. Одна из са-
х интересных — вечер-
: «Звуки ночного леса», 
время которой можно 
читься различать голо-

са ночных об
Есть здесь и
«Долина рек
знакомит с
рек, богаты
бразием. Ма
жен вдоль л
реки Битца, 
ченной пойм
болота, памя
ды «Старый
менское-Сад
можно увид
ные виды рас
ольшаник, ни
— Битцевски
идеальное м
ренкура. Де
здесь мног
тропок: это м
ность, на кот
устают но
плюс — это м
ми и овраг
идти не скуч
то вниз. Тр

Башня-
руина

Грот на Глухо
дорожке

Беседка «Хра

Терренкур: пешком 
за здоровьем и яркими 
эмоциями! 21 июля 2023 года. Москвич Илья Никитин самую лег-

кую часть терренкура пробегает (1). Палки для скан-
динавской ходьбы пригодятся на маршруте, который 
проходит мимо исторического грота (3) 
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В ТЕМУ
Собираясь заняться терренкуром, желательно со-
блюдать несколько правил: 
■  Наденьте удобную обувь. Идеальный вариант — 
кроссовки. Самый плохой — сандалии без задника: 
спускаться с горы в них крайне неудобно.

■Возьмите с собой бутылочку с водой. 
■  Обязательно прихватите сидушку из пенополи-
уретана, чтобы сидеть на земле, если рядом нет 
скамейки.

■  Зарядите мобильник: вам предстоит много фото-
графировать.

■  Установите на мобильник шагомер, чтобы узнать, 
сколько вы прошли.

Карта царицынской тропы 
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В столице стартовал сезон 
продажи арбузов и дынь. 
Приобрести их можно на 
знакомых бахчевых раз-
валах — в городе зарабо-
тают до начала октября 
десятки торговых точек 
по продаже спелых ягод.

Многолетняя традиция — 
открывать в начале августа 
точки по продаже арбузов 
и дынь. Очередной сезон 
подряд аграрии из южных 
регионов нашей страны 
привозят на площадки 
в столице свой урожай. 
Проработают бахчевые 
развалы вплоть до начала 
октября. За два месяца го-
рожане смогут 
приобрести арбу-
зы и дыни, прие-
хавшие к нам из 
Дагестана, Став-
рополья, Красно-
дарского края, 
Астрахани и Волгограда.
— Для продавцов на бахче-
вых развалах созданы все 
условия: в каждом киоске 
есть весы, а свои печати на 
дары природы ставит Рос-

КОРОТКО

■ «Нескучная суббота», 
приуроченная к юбилею 
писателя Леонида Пан-
телеева, прошла в би-
блиотеке № 138 Бирю-
лева Восточного.

■ Представители Моло-
дежной палаты Бирюле-
ва Западного организо-
вали «Праздник двора» 
для активных жителей 
района.

■ Выставку «Шахматные 
фигуры мира» открыли 
в Культурном центре 
Братеева.

■ Экскурсию по району 
«За фабричной заста-
вой» провели для всех 
желающих сотрудники 
библиотеки № 166 Дон-
ского района.

■ Открытие выставки 
«Великие чародеи живо-
писи» прошло в художе-
ственной галерее «Пере-
светов переулок» Дани-
ловского района.

■ Квест «Повелитель 
границ» организовали 
для жителей района всех 
возрастов в культурном 
центре района Москво-
речье-Сабурово.

■ Всемирный день ко-
шек отпраздновали в би-
блиотеке № 165 Нагати-
но-Садовников.

■ Интерактивную лек-
цию «Привязанность: 
что за этим скрывается» 
прочитали в семейном 
центре «Планета Семьи» 
Нагорного района.

■ Учащиеся школы 
№ 996 Орехово-Борисо-
ва Северного участвуют 
в ежегодном детско-
юно шеском хоккейном 
турнире «Кубок Алексан-
дра Овечкина».

■ Сотрудники библиоте-
ки № 149 Орехово-Бори-
сова Южного подгото-
вили программу «Слепое 
лето» к юбилею писа-
тельницы Эдит Несбит.

■ День открытых дверей 
прошел в Колледже 
управления, гостинично-
го бизнеса и информаци-
онных технологий райо-
на Царицыно.

■ Стартовал набор в дет-
ско-юношеские группы 
начальной пожарной 
подготовки в детском 
досуговом центре «Вик-
тория» района Чертано-
во Южное.

Звонкий 
арбуз сладок 
вдвойне 

ЗЯБЛИКОВО 

од простоя. Такие объекты 
не требуют подключения 
к коммуникациям, не по-
надобится и разрешение 
на строительство, — отме-
тили в Департаменте по 
конкурентной политике 
города.
Столичные власти преду-
преждают — покупать неле-
гальную продукцию с рук 
и из машин на обочинах не-
безопасно. У продавцов та-
ких дынь и арбузов, как пра-
вило, нет документов об ис-
следовании их товара. По-
добное приобретение мо-
жет принести не радость 
в дом, а закончиться пище-
вым отравлением у покупа-
телей. 
Врачи отмечают, что бахче-
вые — не только любимые 
многими ягоды, но и полез-
ные продукты. Употреблять 
спелые крупные ягоды мож-
но взрослым и детям. 
— Арбуз — ягода, состоя-
щая в основном из воды. Но 
мякоть содержит и полез-
ные вещества.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ГЛЕБ БУГРОВ
okruga@vm.ru

российские регионы, где 
лето теплее и бахчевые со-
зревают быстрее. Позже 
к ним присоединятся колле-
ги из других российских ре-
гионов.
— Главное, чтобы был спе-
лый, — подсказывает про-
давец Рашид Муджигали-
ев. — Многие смотрят на 
хвостик, но он за время 
пути все равно успеет высо-
хнуть. Лучше смотрите на 
то место, откуда этот хво-
стик растет: если основа-
ние твердое, одеревенев-
шее, то арбуз точно поспел. 
И, конечно, покупайте и вы-
бирайте арбузы лучше са-
мостоятельно! Порцион-
ные кусочки в пластиковых 
стаканчиках, конечно, 
удобны, но вы никогда не 
угадаете, хорошая ли ягода 
попала на фасовку. 
На юге Москвы в планах от-
крыть порядка 20 бахчевых 
развалов. 
— Развалы представля-
ют собой сборно-разбор-
ные деревянные конструк-
ции с прилавками, кото-
рые можно переносить 
и демонтировать на пери-

там и выбираю, — говорит 
он. — Арбуз должен быть 
увесистым, нельзя брать мя-
тые. Хорошо, если один бок 
у него бледный, а не тем-
ный: значит, на нем ягода 
и лежала, пока зрела на бах-
че. Звучать он должен, как 
мяч — звонко и радостно.

Открываться торговые точ-
ки будут постепенно — вна-
чале заработают те, куда 
сельхозтоваропроизводи-
тели готовы привезти свой 
урожай. Как правило, это те 

потребнадзор. На бахчевом 
развале в течение всего вре-
мени работы должны нахо-
диться и предъявляться по 
требованию покупателей 
все необходимые докумен-
ты, — сообщили в столич-
ном Департаменте торгов-
ли и услуг города.
...Около арбузного развала 
на улице Мусы Джалиля нет 
недостатка в покупате-
лях — москвичи, дождав-
шиеся начала бахчевого се-
зона, с удовольствием берут 
налитые внутри красным 
цветом арбузы и сочные 
дыни. С выбором охотно по-
могут не только продавцы, 
но и покупатели — Вален-

тин Розгин с готовностью 
делится способом выбрать 
самый вкусный арбуз.
— Мой дедушка всю свою 
жизнь прожил в Краснодар-
ском крае, вот я по его сове-

КСТАТИ
Самый большой в ми-
ре  арбуз вырастил 
в 2013 году амери-
канский фермер Кри-
стофер Кент из штата 
Теннесси. Его испо-
линский арбуз, как за-
фиксировали в «Книге 
рекордов Гиннесса», 
весил внушительные 
159 килограммов. 

2 августа 2023 года. Москвичка Анастасия Буданова выбрала арбузы 
на бахчевом развале в столице. Всего организовано почти 230 таких 
торговых точек. В них можно купить арбузы из южных регионов 

В этих ягодах содержится очень много 
витаминов и полезных веществ, 
в жару они отлично утоляют жажду 
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В районе Чертаново Цен-
тральное тренируется нео-
бычный клуб: его участни-
ки используют специаль-
ные ботинки, чтобы пры-
гать, почти как кенгуру. 
Корреспондент «ЮГ» по-
бывал на тренировке объ-
единения около Кирово-
градских прудов и узнал, 
откуда появилось такое 
необычное увлечение. 

Руководитель клуба Анна 
Никифоренко рассказала, 
что впервые увидела подоб-
ные занятия за рубежом. 
Люди прыгали вверх, надев 
на ноги специальные бо-
тинки — KANGOO JUMPS, 
главная особенность кото-
рых — это специальная по-
дошва. Девушка очень уди-
вилась, что в Москве это ув-
лечение пока еще слабо рас-
пространено и что на весь 
мегаполис всего несколько 
клубов.
— Тогда я решила организо-
вать занятия в своем род-
ном районе, — рассказыва-
ет Анна. 
Анна включает музыку, 
и участницы клуба начина-
ют подпрыгивать в такт. Не 
проходит и пяти минут, как 
вокруг спортсменок начи-
нает собираться группа от-
дыхающих. Интересуюсь, 
не мешает ли такое внима-
ние со стороны местных 
жителей?
— Да что вы, наоборот, при-
ятно такое внимание муж-
чин, — говорит Ольга Ни-
китенко. — Однажды один 
из посетителей все полтора 
часа тренировки простоял 
и постоянно хлопал.
— Мне и муж теперь гово-
рит, что я стала выглядеть 
лучше, — дополняет Дарья 
Гусева. — Но я на первой 
тренировке все прокляла, 
думала, что брошу — так не-
просто все оказалось!

Прыжок, еще 
прыжок и много 
поклонников 

ЧЕРТАНОВО ЦЕНТРАЛЬНОЕ 

Строительство станции вышло на завершающую ста-
дию. Об этом рассказал председатель Комитета госу-
дарственного строительного надзора Москвы Игорь 
Войстратенко во время пресс-тура на площадку стро-
ительства станции метро. Мероприятие организова-
но при поддержке Информационного центра Прави-
тельства столицы.
— Впервые не только в Москве, но и в России между 
собой напрямую соединяются городская подземная 
транспортная сеть и международная воздушная га-
вань столицы, — подчеркнул Игорь Войстратенко.
Посетители и служащие аэропорта смогут по подзем-
ному переходу попасть сразу в здание терминала, 
а также пересесть на платформу «Аэроэкспресса» 
и вокзальную площадь «Внуково». 
ТАИСИЯ ИВАНОВА
okruga@vm.ru

Специалисты заканчивают проверки на строя-
щейся станции метро «Аэропорт Внуково». 
В скором времени ее введут в эксплуатацию.

Новая станция свяжет 
метро и вокзал 

ПРЕССКОНФЕРЕНЦИЯ

Часть предложений горожан уже проработана Депар-
таментом транспорта и реализована. 
В рабочую группу входят представители Дептранса, 
а также подведомственных организаций. Возглавля-
ет группу советник руководителя столичного Деп-
транса, председатель комиссии по транспорту Обще-
ственной палаты Москвы Сабина Цветкова. 
— Мы обратились к руководителю Дептранса Макси-
му Ликсутову с просьбой поддержать инициативу 
и организовать рабочую группу. Мы рассказываем 
о достижениях Транспортного комплекса и разбира-
ем точечные локальные вопросы, просьбы и реко-
мендации жителей, — сказала Сабина Цветкова. 
По итогам доклада о достижениях Транспортного 
комплекса жители получили ответы на интересую-
щие вопросы. Жительницу одного из жилых комплек-
сов на территории бывшей промзоны ЗИЛ интересо-
вала возможность улучшения транспортного обеспе-
чения ее микрорайона. В ГКУ «Организатор перевоз-
ок» сообщили, что как только сдадут в эксплуатацию 
улично-дорожную сеть, то обязательно рассмотрят 
запуск маршрутов наземного транспорта.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
okruga@vm.ru

В Южном округе прошла встреча представите-
лей рабочей группы по вопросам развития 
транспорта с местными жителями.

Просьбы выполнят 

НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН

26 июля 2023 года. Сабина Цветкова (в центре) отвечает 
на вопросы жителей Южного округа 

и занимаюсь любимым хоб-
би, — радуется Жанна.
Кстати, Анна Никифоренко 
поясняет, что занятия очень 
важны для здоровья: хотя 
на первый взгляд, что тут 
такого, вроде бы прыгаешь 
и все…
— Прыжки укрепляют му-
скульно-скелетную систему 
организма, приводят в нор-
му соотношение жира 
и мышц, улучшают давле-
ние, — поясняет Анна.
Конечно, не стоит думать, 
что спортсменки могут под-
прыгивать, например, на 
два метра вверх. Прыжки не 
слишком большие. Но 
зато они приносят солид-
ный оздоровительный эф-
фект. 
— Проверено — после заня-
тий чувствуешь себя намно-
го лучше, — улыбается де-
вушка.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
okruga@vm.ru

А вот Ольга Кулькова при-
шла на тренировку всего во 
второй раз.
— Как-то проходила мимо, 
случайно увидела, как зани-
маются, решила тоже по-
пробовать, — рассказывает 
Ольга. 

Жанна Ефремова занима-
ется уже полтора года: вна-
чале ездила на тренировки 
к инструктору аж в Серпу-
хов.
— Я случайно узнала, что 
есть такой клуб под боком 
и сразу перебралась сюда. 
Теперь экономлю время 

Всего одна тренировка 
на пружинистых 
ботинках может помочь 
спортсмену сжечь 
до тысячи калорий 

27 июля 2023 года. Тренер Анна Никифоренко (второй ряд, в центре) 
собрала вокруг себя немало любителей этого необычного спорта (1). 
Наталья Рыженкова быстро научилась делать высокие прыжки (2)

1
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например, 
меньше симули-
руют, меньше тянут время, 
меньше хитрят. Но самое 
главное в команде — это вну-
тренняя атмосфера. Если 
у тебя все хорошо с игрока-
ми, то они будут трениро-
ваться в полную силу, выпол-
нять все твои требования, 
творчески подходить к само-
му процессу. И, конечно, 
профессионализм. 
Разница в физиологии 
заметная? 
Да, конечно, девчонки 
дольше восстанавливают-
ся. Поэтому у нас и тренер 
по физподготовке — девуш-
ка. Она все-таки лучше по-
нимает особенность жен-
ского физиологического ре-
сурса, особенности женско-
го здоровья. Тем более что 
она бывший игрок, сейчас 
активно учится, да и девоч-
кам проще с ней в этом пла-
не общаться.
Смотрю, команда очень моло-
дая. Это все ваши воспитан-
ницы?
Да, команда у нас действи-
тельно очень молодая. 

И практически все наши 
воспитанницы. В этом есть 
как и плюсы, так и минусы. 
Плюсы в том, что это свои 
девочки, а минусы в том, 
что уже в 16 лет они выходят 
против мастеров, будучи не 
совсем готовыми к Супер-
лиге. Как тренер считаю, 
что это рановато. Жела-
тельно, чтобы они прошли 
этап молодежного футбола, 
а получается, что сразу по-
падают в высший дивизи-
он. Желателен период адап-
тации, поскольку в едино-
борствах им приходится тя-
желовато. 
А какие задачи у ЖФК «Чер-
таново» в чемпионате? 
Наша задача — выигры-
вать каждый матч. Выхо-
дить на поле и не смотреть 
на турнирную таблицу. 
Также задача, чтобы дев-
чонки попадали в сборные, 
чтобы достойно представ-
ляли наш клуб. Но самое 

главное — это то, чтобы 
каждый игрок пони-

мал, что тренер-
ский состав 

отдает им все 
знания, всю 
свою лю-
бовь, чтобы 

В последнем туре Женской 
футбольной лиги в Санкт-
Петербурге игроки «Чер-
танова» выстояли против 
одного из лидеров отече-
ственного футбола — «Зе-
нита». А уже 12 августа 
девушки принимают са-
марские «Крылья Сове-
тов». Наш корреспондент 
побывал на тренировке 
футбольного клуба и пооб-
щался с главным тренером 
команды — Василием Ма-
руняком.

Еще лет пять назад в нашей 
стране женский футбол был 
мало кому нужен. Что-то по-
менялось с того времени?
Думаю, да. Во-первых, ста-
ли его достаточно хорошо 
рекламировать. Во-вторых, 
появились иностранцы до-
вольно неплохого уровня — 
все игроки своих сборных. 
Что только на руку разви-
тию женского футбола. Ну 
и в подтверждение посмо-
трите: в прошлом году на 
финале кубка было более 
20 тысяч зрителей.
В вашей биографии была 
сперва работа с юношами, по-
том с мужчинами. А как вы 
«пришли» к женщинам?
Вот так неожиданно позво-
нили и предложили возгла-
вить женскую команду. Я на 
это ответил: «Давайте по-
пробуем». Конечно, снача-
ла были опасения. Но по-
скольку у меня есть друг, ко-
торый уже 20 лет в женском 
футболе, я согласился. Мы 
с ним вместе учились на 
тренерскую категорию Pro. 
И в этом плане он мне по-
мог — рассказал, объяснил. 
Мужчине тяжело работать 
с девочками-футболистками? 
Женщина — тренер женской 
команды — это естественнее, 
как на ваш взгляд?
Здесь, думаю, большой раз-
ницы нет. Самое главное — 
это умение тренера, его 
профессионализм, его мо-
тивация, его подход к игро-
кам. Все строится от работы 
тренера, от его умения 
и квалификации. В целом 
женский и мужской футбол 
отличаются только по ин-
тенсивности игры. Но дев-
чонки более искренние — 
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меньше хитрят. Но самое 
главное в команде — это вну-
тренняя атмосфера. Если 
у тебя все хорошо с игрока-
ми, то они будут трениро-
ваться в полную силу, выпол-
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нимает особенность жен-
ского физиологического ре-
сурса, особенности женско-
го здоровья. Тем более что 
она бывший игрок, сейчас 
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Наша задача — выигры-
вать каждый матч. Выхо-
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на турнирную таблицу. 
Также задача, чтобы дев-
чонки попадали в сборные, 
чтобы достойно представ-
ляли наш клуб. Но самое 
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4 августа 
2023 года. Ва-
силий Маруняк 
уже два года 
тренирует жен-
скую футболь-
ную команду 
«Чертаново» 

Василий Маруняк:
Женский футбол 
более искренний 

Василий Маруняк 
родился 19 ноября 
1967 года в Ал ма-Ате 
(Казахская ССР). Тре-
нерскую карьеру начал 
в Курске, продолжил 
в «Ростове». В 2018 го-
ду признан лучшим 
тренером Второй лиги 
Казахстана. В июне 
2021-го назначен 
главным тренером 
женского клуба «Чер-
таново». Имеет тренер-
скую лицензию Pro.

ДОСЬЕ

Тренер они стали настоящими ма-
стерами. 
С такими сильными конку-
рентами, как «Зенит», ЦСКА, 
выигрывать все игры вам 
по силам?
Если честно, то да. Но опять 
же, этому мешают нехватка 
опыта и молодость, по-
скольку в 16–17 лет тяжело 
выигрывать у сильных со-
перников. Тем более что 
в женском футболе часто 
игра идет до гола — пропу-
стили гол и, что называется, 
«посыпались». Но побеж-
дать можно всех. Я вот гово-
рю руководству: «Оставьте 
всех на три года, никого не 
продавайте, и через три 
года мы будем бороться за 
медали». 
Каждый из нас видит футбол 
по-своему. И все же какой 
стиль команды Маруняка? 
Мы хотим владеть мячом, 
мы хотим владеть инициа-
тивой. Это очень важно для 
нас. И главное, мы хотим 
играть для болельщиков. 
А значит, мы хотим играть 
в атакующий футбол. Это 
наш приоритет. Хотя вот па-
радокс: в этом году мы 
в обороне действуем лучше, 
чем в атаке. Ну, так бывает 
(улыбается). 
Женский футбол более ро-
мантичный?
Он более искренний. Де-
вочки все хотят играть, все 
хотят попадать в состав, 
и по тренировкам это осо-
бенно видно. Никто не фи-
лонит. В этом плане с ними 
работать очень интересно. 

И особенно интересно ста-
новится, когда ты видишь, 
что девчонки растут, а зна-
чит, делаем все правильно.
Тренер Маруняк что-то лич-
ного внес «из мужиков» 
в тренировочный процесс с 
женщинами?
Не знаю, какой трениро-
вочный процесс у них был 
раньше, но могу сказать, 
что тренировки проходят 
так, что девочки их не заме-
чают. Занятие только нача-
лось, говорят они, а уже 
пора заканчивать. 
Это говорит о том, что им инте-
ресно!
Да. И это с учетом того, что 
мы тренируемся два часа, 
а не как многие — полтора.
Ваша семья тоже спортивная?
Старший сын работает тре-
нером в Курске. В этом году 
стал чемпионом Чернозе-
мья. Младший сын занима-
ется в нашей школе «Черта-
ново», нападающий. Жена 
у меня экономист, увы, не 
футболистка (смеется).
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
okruga@vm.ru

Спортсменки из школы «Чертаново» 
два года подряд выигрывали Юношескую 
российскую футбольную лигу 
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29 июня 2023 года. Москвичка Да-
рья Смирнова смотрит новостройку 
в районе Орехово-Борисово Север-
ное. Спрос на жилье в Южном окру-
ге сейчас очень высок 

Как 
продать 
ипотечное 
жилье 

КСТАТИ 
В Москве во втором 
квартале 2023 года 
заключили рекордное 
число ипотечных сде-
лок на покупку на пер-
вичном и вторичном 
рынках жилья — свы-
ше 36 тысяч. Это на 28,6 
процента превышает 
результат первых трех 
месяцев текущего го-
да и на 75,8 процента 
больше апреля–июня 
прошлого года, сооб-
щил Росреестр. 
А к предыдущему мак-
симуму второго квар-
тала 2021 года (33 537) 
увеличение составило 
8,6 процента. 

Желание обзавестись не-
движимостью — одно 
из ключевых стремлений 
человека. И если собствен-
ных средств не хватает, то 
решить проблему поможет 
ипотечный кредит. 

Однако со временем жиз-
ненная ситуация может из-
мениться, например увели-
чится количество 
членов семьи 
и, как следствие, 
возникнет по-
требность в боль-
шем количестве 
квадратных ме-
тров. А иногда по-
является желание 
приобрести квартиру клас-
сом повыше, поменять рай-
он или вовсе переехать 
в другой город. И как быть 
в случае если ипотечный 
кредит за имеющуюся жил-
площадь еще не закрыт?
На эти и другие вопросы 
отвечает эксперт Банка 
России Дмитрий Баранов 
(на фото).
 — Отмечу сразу, что про-
дать квартиру, находящую-

сти: если к моменту сделки 
ставки упали и условия кре-
дита продавца хуже теку-
щих, лучше попросить банк 
перезаключить договор.
Третий вариант: покупа-
тель заключает новый ипо-
течный договор. Не всегда 
условия кредита, которые 
были у продавца, подходят 
покупателю. И не все бан-
ки соглашаются перео-
формлять долг с одного за-
емщика на другого. В таких 
случаях покупателю прихо-
дится самому брать ипоте-
ку. Наличие средств на пер-
воначальный взнос, одо-
бренный кредит и прове-
денная новая оценка стои-
мости жилья — важные со-
ставляющие этого сцена-
рия. Также стоит учесть, 
что, во-первых, часть бан-
ков предпочитает не иметь 
дело с недвижимостью, на-
ходящейся в залоге у друго-
го банка. Во-вторых, полу-
чить отказ в кредите мож-
но из-за разных требова-
ний к жилью у разных кре-
диторов. 
— Чтобы мне не отказали 
в ипотечном кредите, я про-
сто заключила новый дого-
вор в том же банке, что 
и продавец, — рассказыва-
ет жительница Нагатинско-
го Затона Ольга Давыден-
ко. — В итоге я сэкономила 
на оценке жилья, ведь банк 
до этого его уже одобрил. 
Какой бы вариант расчетов 
ни выбрал покупатель, пе-
ред сделкой не будет лиш-
ним запросить информа-
цию о продавце в реестре 
банкротств и на сайте су-
дебных приставов.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

ся в залоге у банка, без ведо-
ма кредитора, не получит-
ся. Для банка такой залог 
является твердой гаранти-
ей на случай, если заемщик 
станет неплатежеспособ-
ным. По решению суда кре-
дитор сможет продать квар-
тиру и вернуть свои деньги. 
Плюс зарегистрировать 
в Росреестре переход права 

собственности от 
продавца к поку-
пателю без согла-
сия банка-креди-
тора тоже не вый-
дет, — рассказы-
вает Дмитрий Ба-
ранов. — Еще 
один важный мо-

мент — все расчеты по сдел-
ке будут проходить через 
ипотечный банк продавца. 
Это позволяет максималь-
но снизить риски для участ-
ников сделки, ведь банк 
проследит, чтобы перео-
формление права собствен-
ности прошло по букве за-
кона. 
Итак, рассмотрим все воз-
можные сценарии продажи 
ипотечной квартиры.

ипотеку с продавца на поку-
пателя. 
Такая необходимость мо-
жет возникнуть, если соб-
ственных средств покупате-
ля не хватает. Будущий вла-
делец недвижимости также 
имеет право попросить 
банк реструктуризировать 
кредит, то есть изменить 
срок погашения и размер 
взносов.
— В прошлом году я решил 
переехать из Чертанова 
Южного в Донской район — 
поближе к работе. И имен-
но по такой схеме продал 
свою ипотечную кварти-

Первый вариант — покупа-
тель расплачивается соб-
ственными средствами. 
— Это самый безопасный 
сценарий для всех сто-
рон, — поясняет Дмитрий 
Баранов. — Тут важно, что-
бы цена продажи была не 
меньше задолженности 
продавца. В случае небла-
гоприятной рыночной си-
туации, когда цены на жи-
лье снизились и сумма 
сделки не покрывает оста-
ток по кредиту, получить 
добро от банка на сделку не 
получится. Второй вари-
ант: банк переоформляет 

ПРОГНОЗ
СПРОС НА ЖИЛЬЕ 
ВЫРАСТЕТ
На фоне повышения 
ключевой ставки 
Центробанка можно 
ожидать всплеска 
покупательской актив-
ности на рынке жи-
лья — несмотря на по-
дорожание ипотеки, 
считает руководитель 
аналитического цен-
тра «Индикаторы рын-
ка недвижимости IRN.
RU» Олег Репченко. 

ру, — рассказывает мо-
сквич Геннадий Матвейчев. 
Дмитрий Баранов уточня-
ет: вместе с кредитным дол-
гом покупателю может пе-
рейти и обязательство вы-
платить штрафы и пени 
прежнего заемщика. Поэто-
му нужно прояснить у бан-
ка ситуацию насчет просро-
чек, а также попросить про-
давца показать свежую кре-
дитную историю. Еще стоит 
оценить рынок недвижимо-

Размещение рекламы

499 5570404

Транспортные услуги

Коллекционирование

Работа и образование

Юридические услуги

 Реклама 
Товары и услугиНедвижимость

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т.ч. поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

Книги куплю , значки, статуэтки, 
подстаканники, самовары угольные, 
портсигары, иконы, будды, янтарь, 
шкатулки, монеты, елочные и детские 
игрушки СССР, открытки до 1940 г.,
фарфор, столовое серебро. Выезд бес-
платно. Т. 8 (495) 643-72-12

■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 728-69-81

■ Комплектовщик/грузчик. З/п 60 000 р. 
Обеды бесплатно, спец. одежду выдаем. 
График 5/2 с 8:00 до 17:00. Мосрыбокомби-
нат. 1-й Варшавский проезд, дом 2, стр. 12. 
м. «Варшавская». Ирина. Т. 8 (926) 002-59-90

■ Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42
■ Риелтор Надежда. Т. 8 (906) 710-71-74
■ Сниму кв./ком-ты. Т. 8 (495) 772-50-93

■ Юристы. Семейные, жилищные дела. 
Наследство. Т. 8 (495) 970-22-95

■ Куплю книги, журналы, фотографии до 
1940 г. Т. 8 (985) 275-43-33
■ Куплю книги, значки. Т. 8 (917) 533-57-50

■Куплю радиодетали, платы любые, знач-
ки, награды, статуэтки, монеты, подстакан-
ники и пр. Т. (969) 100-40-11
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ИГРОТЕКА 15

Кроссворд Лабиринт

Судоку

Кейворд

НА ЗАДАНИЯ 
ПРОШЛОГО НОМЕРА

ОТВЕТЫ
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В каждой строке или столбце 
проставляются цифры от 1 до 9. Цифра 
может быть записана в ячейку только 
в том случае, если ее нет в горизонтальной 
и вертикальной линии, а также в малом 
квадрате 3х3,     и если она может быть 
записана исключительно в одну клетку. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. У кого язык под шутки заточен? 9. Юрий, сыгравший в шести фильмах Никиты Михалкова. 11. К чему 
«бранью и криком не придешь»? 12. «Какая приятная неожиданность!» 14. «Знаешь ты одинокий рассвет, знаешь ... осени 
синий». 16. Кто из героев мультфильма «Жил-был пес» запечатлен в томском «Памятнике счастью»? 17. Приглашение к просмотру 
премьеры. 19. Писатель Николай ... поддерживал дружеские отношения с беспризорниками. 20. Голливудская дива, полюбившая 
дирижера Леопольда Стоковского. 24. Трактирный слуга на Руси. 25. Домашняя «курилка» на свежем воздухе. 26. Лес с шишками. 
28. Кто из наших эстрадных патриархов играет на саксофоне и кларнете? 29. У кого поет не только каменный гость, но и русалка? 
34. Писатель «легкого жанра». 35. Цыган у Анатолия Калинина. 36. Портос из романа Александра Дюма. 37. Кто «развязывает языки» 
колоколам? 43. «Узкая ...». 44. Что внушает всем чудовище? 45. Крымская столица. 46. Целебная влага. 52. Какое устройство мундир 
с корнеплодов снимает? 53. Кто подарил лицо героине мистического триллера «Код да Винчи»? 54. Ковырялочка для рта.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Общежитие» при ипподроме. 2. Дегустация кофе. 3. Что Клим Ярко устраняет Марьяне Бажан? 4. Товар 
лесопилки. 6. Чем посыпают свежее пятно на скатерти, чтобы оно легче отстиралось? 7. Бриллиант в популярном туристическом 
маршруте «Золотое кольцо России». 8. Где спасается от хищников боцман из комедии «Полосатый рейс»? 10. Кар-Карыч для 
орнитолога. 13. Монстр, сбежавший с кладбища и разгуливающий по триллерам. 15. Патруль с оттенком старины. 16. Aquarius среди 
знаков Зодиака. 18. Какому напитку посвящен антиалкогольный музей в Казани? 21. Инструмент гербового значения во времена 
СССР. 22. Доносчик из детсада. 23. Что растет, цветет и зеленеет? 24. «Цветок из Мексики», мировой интерес к которому пробудила 
Россия, предложив отжимать масло из его семян. 27. Сорняк, отваром которого борются с отложением солей. 28. Пляска обнявшихся 
греков. 30. Русский премьер, чудом избежавший высылки в Сибирь в молодые годы. 31. «И волны бесятся». 32. Что вписывают 
в клеточку сетки кроссворда? 33. Какую репу растят на прокорм скотине? 34. Какого поэта Исаак Бабель величал «плотояднейшим 
фламандцем»? 38. На что вал опирается? 39. Космическое чудовище. 40. Освещает. 41. Подходящая чашка для чайханы. 42. Вертушка, 
чтобы проходили строго по пропускам. 43. На каком языке «Камасутра» написана? 45. Цитадель распутства. 47. Страна 3000 сортов 
картофеля. 48. Что поручают вести следователю? 49. Исторический район в Москве, чьими землями когда-то владел князь Владимир 
Храбрый. 50. «Население фирмы». 51. Традиционный подарок на хрустальную свадьбу.

Отыщите ответы на наши вопросы. В скобках указано число букв 
в правильном решении. Первое слово мы вам уже подсказали.
1. Кто изучает живую природу (10)? 2. Какую рубашку носят только 
навыпуск (11)? 3. Что, по мнению Платона, вращает Вселенную (13)? 
4. Что берут на себя, гарантируя (13)? 5. Автомобиль с уезжающей 
крышей (9). 6. Спирт, приводящий в чувства (8). 7. Вручение призов 
победителям спортивного соревнования (11). 8. «Низкопоклонство 
перед Западом» из советских времен (13). 9. «Дремучая тупость» как 
медицинский диагноз (8). 10. По какому океану путешествовал Антон 
Чехов (9)? 11. Какой наряд для пляжа в самый раз (9)? 12. «Все громче 
музыка играй, мир ... друзей встречай» (6). 

Одинаковым буквам соответствуют одинаковые числа. Вам дается 
одно слово, которое имеет несколько цифр над каждой буквой. 
Остальные буквы нужно найти. По мере заполнения пробелов 
вы узнаете все новые буквы под цифрами. 

СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Симонов. Облик. 
Бургомистр. Свеча. Ксантиппа. Лайк. 
Каноэ. Торт. Луна. Издевка. Мопс. 
Лондон. Мордюкова. Конь. Тема. 
Казус. Буддизм. Купидон. Мотобол. 
Антипод. Допрос. Обдув. Ливанов. 
Иаков. Мода. Гонолулу. Мужчина. 
Милиция. Серафим. Беда. Обман. 
Мыло. Клуб. Алеко. Вьюрок. Исса.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Лобзик. Аквариум. 
Коньяк. Омск. Алиби. Обоз. 
Поддавки. Бекхэм. Синод. Ведьма. 
Бокс. Артем. Сегун. Ансамбль. Истод. 
Лавр. Олимп. Глагол. Полок. Ворс. 
Обморок. Лама. Маркс. Икра. Кисет. 
Бимс. Лукум. Нужда. Дети. Мед. 
Вокал. Елка. Пума. Инбер. Немец. 
Очко. Альбом. Вафля.

КРОССВОРД 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Мускул. 
9. Контрабас. 11. Дизайнер. 
12. Водолаз. 14. Хобот. 16. Банк. 
17. Дебош. 19. Нахал. 20. Сорго. 
24. Вольера. 25. Саурон. 26. Жор. 
28. Ганжа. 29. Военачальник. 
34. Гипотенуза. 35. Стоппер. 
36. Стрекоза. 37. Казарма. 
43. Застенчивость. 44. Агат. 
45. Писклявость. 46. Кривая. 
52. Пробуксовывание. 53. Иран. 
54. Вестингауз.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водолей. 
2. Утконос. 3. Запах. 4. Сад. 6. Урал. 
7. Кинжал. 8. Лирика. 10. Сифон. 
13. Зорге. 15. Табор. 16. Бальзак. 
18. Шоколад. 21. Дрожь. 22. Яство. 
23. Буфет. 24. Вольность. 27. Памир. 
28. Гименей. 30. Журов. 31. Шабаш. 
32. Отпад. 33. Аппарат. 34. Геометрия. 
38. Шнека. 39. Хиляк. 40. Голос. 
41. Ртуть. 42. Раскопки. 43. Загитова. 
45. Парус. 47. Эссе. 48. Цвет. 49. Иван. 
50. Анна. 51. Ценз.

ЛАБИРИНТ 
1. Нижинский. 2. Однообразие. 
3. Лиственница. 4. Педагогика. 
5. Настройщик. 6. Маркетолог. 
7. Максимова. 8. Местоимение. 
9. Коммунизм. 10. Катализатор. 
11. Переписка. 12. Дюймовочка.

КЕЙВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Список. Варежки. 
Гранит. Переворот. Винил. Водолаз. 
Сосед. Вожак. Оговор. Жалость. 
Раздел. Датировка. Соль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Вопрос. Камелия. 
Вокзал. Бенефис. Логопед. Укроп. 
Лаз. Век. Голод. Барий. Порт. 
Коловорот. Сени. Галактика. Китч.

СУДОКУ
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ВЗГЛЯД
КРАСКИ ОКРУГА 

2 августа 2023 года. Полюбоваться на очаровательные подсолнухи сейчас можно не только на полотнах Ван Гога — в парке «Коломенское», 
куда отправилась на прогулку москвичка Надежда Никитина, солнечные цветы вовсю радуют посетителей. 

ФОТОФАКТ

Не ссорьтесь, вы близки — по рождению! 
Своего счастья — появления сына в «дополнение» 
к дочери — мне пришлось ждать много лет. Когда же 
этот «баланс» был обретен, я по мере их роста вдруг 
начала нервничать, а точнее — бояться, будут ли они 
любить друг друга, эти брат и сестра, эти по рождению 
столь близкие друг другу люди. Опасения строились 
не на пустом месте: вокруг меня бушевали лютые 
страсти у нескольких знакомых и соседей: их дети, 
что были старше моих, сначала откровенно не любили 
друг друга, а затем дрались смертным боем за отече-
ское наследство. Думаю, если я чего-то и просила 
у Всевышнего настоятельно, то именно дружбы 
и любви для сына и дочери. На счастье, дочь полюби-
ла брата загодя и очень его ждала. Кстати, я беспоко-
илась — а не станет ли кто-то из детей любимчиком, 
не случится ли какой-то ранящий другого перекос. 
Но оказалось, что в момент рождения второго ребен-
ка любовь просто удваивается и раскладывается за-
тем поровну. Как мои дети делят убогое свое наслед-
ство, я не увижу, но уверена, что обойдется без драки. 
...Не представляю жизни без них, а они, мои дети, сла-
ва богу, не представляют ее друг без друга. И в этот 
день, святой для всех родителей, хотелось бы попро-
сить их детей, братьев и сестер: если вы в ссоре, так 
примиритесь! Ничто так не рвет сердца родителей, 
как ваша нелюбовь друг к другу. Ближе людей, чем 
брат и сестра, и правда нет: они — разные варианты 
великого замысла, часть до конца не познанного че-
ловеком волшебства. А коли так — будьте выше ссор. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
okruga@vm.ru

11 августа в календаре сказано: «отмечается 
День сына и дочери». Как говорит мой прия-
тель-шутник, эта парочка есть «минималь-
ный cбалансированный набор счастливого 
родителя». Ну, в общем, согласна на все сто. 

1 2

43

■Свиные ребра 300 г ■Копченые ребра 200 г 
■Капуста квашеная 400 г ■Картофель 4 шт. 
■Морковь и лук по 1 шт. ■Специи

ЩИ С КВАШЕНОЙ КАПУСТОЙ

Если вы до сих пор варили этот замечатель-
ный суп без добавления копченостей, вы, увы, 
все делали неправильно (1). Бульон варим как 
обычно. В холодную воду закладываем мясо, 
доводим до кипения, снимаем пену, добавля-
ем лук и морковь. Через 20 минут можно поло-
жить и копчености. Ни в коем случае не со-
лим. А вот лаврушку и черный перец поло-
жить надо обязательно. В отдельной сковоро-
де хорошо протушите квашеную капусту 
с лучком. Капуста должна стать мягкой, но не 
развариться (2). Извлекаем из бульона все 
мясо и овощи и закладываем сначала карто-
фель, нарезанный на небольшие кубики, а за-
тем, минут через 15, и тушеную капусту (3).
Снимаем мясо с костей и мелко нарезаем. 
В бульон его добавлять уже не надо, а вот в та-
релку, при подаче, положить надо обязатель-
но. Мелко нарезаем пару зубчиков чеснока 
и кладем в суп (4). Добавляем соль и граммов 
50 сливочного масла. Даем супу постоять на 
огне еще минут пять — и готово!ВА
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